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Cette réunion s’est déroulée de 9h30 à 16h00 en visioconférence et en présentiel pour les membres de la 
Formation Spécialisée de la direction de  Bordeaux.

Elle a fait l’objet d’un enregistrement sonore.

Ce compte-rendu vous donne notre analyse, et reflète le plus fidèlement possible les propos tenus, les 
informations et consignes données par la Direction.

Les représentant.e.s pour l’Administration :

Présidente de la FS

Adjoint, IP, Assistante de Prévention

Secrétaire animateur

Inspecteur Santé Sécurité au Travail absent

Médecin du travail absent 
Assistante sociale

Responsables et/ou adjoint.e.s des ESI de 
Bordeaux, Limoges, Poitiers et Toulouse.

1. Validation des PV du 13/10/2022 et 10/11/2022 

2. Point budget 

3. Point immobilier 

4. TBVS 2022 

5. Examen des registres sécurité et santé au travail – RSST 

6. Accident de service – maladie professionnelle 

7. Point de situation sur les aménagements de poste 

8. Fiche de signalement 

9. Informations diverses 

10. Questions diverses

Les représentant.e.s des syndicats dans l’ordre de 
représentativité électorale :


Solidaires Finances Publiques 
Titulaires :


Bruno RIGOULET, Pascal GALANO

Suppléant : 

 Eddy CHANNAUX, Jacqueline RIBIS

Autres Organisations syndicales : CGT CFDT FO

Ordre du jour

Propos liminaires

Solidaires Finances Publiques a été l’une des deux organisations à lire une déclaration 
liminaire.

Il était impossible de siéger sans aborder le mouvement social contre la réforme des 
retraites.

Nous avons constaté une nouvelle fois l’absence des acteurs de prévention : médecin 
du travail et ISST.

Une fois encore, cette instance s’est tenue sans règlement intérieur.


Notre déclaration liminaire est disponible ici.

https://sections.solidairesfinancespubliques.info/d33/files/d33/documents/FS-SSCT/2023/SFPD33-Liminaire-FS-20230613.pdf
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Dans le PV du 13/10/2022, nous avons demandé une modification de forme concernant une de nos élues 
qui était notée comme experte et non pas comme suppléante.

Une fois ce changement pris en compte, nous avons accepté de valider ces PV qui concernaient l’ex-
instance du CHS-CT.

Ces 2 PV ont été adoptés à l’unanimité des OS.

Validation des PV du 13/10/2022 et 10/11/2022

Point budget

Le secrétaire animateur n’étant présent que le matin, ce point a été abordé en début de séance.

Le tableau suivant récapitule les opérations acceptées lors de cette FS.

Dépenses validées lors de la FS : 16704,74€. 
Solde disponible à l’issue de la FS : 17715,80€.

ESI de Toulouse 
Lors de la dernière FS, les OS avaient demandé le passage d’un ergonome afin d’étudier le 
réaménagement de l’espace occupé par l’AT et le bureau DEV voisin. Le rapport de cet intervenant 
n’étant pas encore disponible, Solidaires Finances Publiques a demandé un compte-rendu oral de cette 
intervention. Dans le bureau du DEV, Il a constaté un manque de luminosité pour les bureaux proches de 
la porte d’où la demande d’achat de luminaires. Concernant le sujet de l’acoustique, pour l’heure 
l’ergonome n’a constaté aucun souci. Une fois son rapport définitif rendu, l’adjointe au RESI31 s’est 
engagée à faire le point avec « les représentants locaux du personnel ».
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Point budget (suites)

Solidaires Finances Publiques restera très attentif au fonctionnement budgétaire de la FS. Malgré les 
mots rassurants de la Présidente, l’articulation régionale du budget formation liée à la délégation DGFIP 
Nouvelle-Aquitaine ne nous semble pas si limpide que cela. En effet, l’ESI de Toulouse et les CID 
excentrées relèvent du secteur géographique de la délégation DGFIP Occitanie. Nous veillerons 
scrupuleusement à ce que ces collègues puissent bénéficier des mêmes droits que les autres, notamment 
pour l’accès aux formations financées par la FS.

ESI de Poitiers 
La dépense pour le panneau de signalisation avait été écartée lors du 1er GT préparatoire de 2023. Au vu 
de la somme considérée (56,66€), les représentants des OS ont décidé de la valider.


ESI de Limoges 
La dépense d’éclairage fait suite aux aménagements réalisés avec « les budgets CVT ». Elle permettra de 
ne pas laisser la lumière allumée en continu. Cela répond à l’objectif d’économie d’énergie porté par le 
budget de la FS.

Il y a eu un débat au sujet du renouvellement de l’équipement vétuste de la salle de repas. Ce sujet avait 
déjà été abordé lors de la FS précédente. Il s’agit normalement d’une dépense prise en charge par 
l’action sociale du ministère. Cette année pour des raisons obscures, le CDAS 87 ne s’est vu attribuer 
aucun budget sur ce sujet. Puisqu’il s’agit du confort des agents, Solidaires Finances Publiques a 
décidé de ne pas voter contre cette dépense. 

Tous les ESI et siège 
Dépenses de webcam HD USB : ces équipements sont censés, selon Solidaires Finances Publiques, 
permettre aux agents qui ne sont pas équipés de PC portable au bureau de pouvoir participer à des 
visioconférences dans de bonnes conditions. Solidaires Finances Publiques a rappelé les propos tenus 
par la Présidente concernant l’expérimentation du poste de travail virtualisé. Ces équipements seraient 
donc inutiles en cas de généralisation du poste virtuel. La Présidente a répondu que cette mise en place 
se ferait au compte-gouttes, car les postes de travail virtuel appartiennent à une technologie sous licence 
très onéreuse. La dépense a été validée.

Dépenses de casques sans fil pour les téléphones fixes au bureau : ces casques ont fait leur preuve à 
l’ESI de Poitiers, c’est pourquoi il est proposé de les généraliser pour l’ensemble des agents de la DISI qui 
participent régulièrement à des audioconférences. Ce choix a été fait afin de minimiser les nuisances 
sonores dans les bureaux. Solidaires Finances Publiques a alerté la direction sur la multiplication de ces 
équipements pour les agents installés dans des open-spaces. En effet, si plusieurs collègues participent à 
des réunions différentes, le bruit peut vite devenir dérangeant. La dépense a été validée.


Alors que ce sujet n’était pas inscrit à l’ordre du jour, le secrétaire animateur a fait un point oral 
assez confus sur les formations proposées par la FS. Pour Solidaires Finances Publiques de ce que 
nous avons compris, il semblerait que « cela soit le brun » comme on dit dans le nord de la France.

Il semblerait que le Secrétariat Général n’est pas pris en compte les particularités des DISI.

La DISI Sud-Ouest couvre toute la région « Nouvelle-Aquitaine » et une grande partie de la région 
« Occitanie », soit 20 Directions territoriales, auxquelles il faut ajouter l'ENFIP Toulouse (Ecole Nationale) 
et 5 Directions spécialisées : 2 DIRCOFI (Directions Contrôle Fiscal) Sud-Ouest et Sud-Pyrénées, la DCST 
(Direction des Créances Spéciales du Trésor) et le siège des Délégations Interrégionales du Sud-Ouest et 
de Sud-Pyrénées.

Cette particularité fait que la mise en place est laborieuse, car ces budgets de formation sont propres à 
chaque région. La Présidente a tenu à nous rassurer en nous disant que c’était «  une période de 
rodage » et que tout va rentrer dans l’ordre.
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Point immobilier

L’assistante de prévention nous a proposé de passer directement aux questions concernant le 
réaménagement de la DISI siège et de l’ESI de Bordeaux pour prévoir l’arrivée de nouveaux agents liée 
aux créations d’emplois.


Solidaires Finances Publiques : quelle est la procédure de déménagement prévue ? À quelle date ?

Pourquoi une société de déménagement n’a pas été prévue, mais juste la participation des agents sur la 
base du volontariat avec le partage d’un repas commun ? Nous ne sommes pas sur le déménagement 
d’un copain ou d’une copine dans le cadre privé, que se passe-t-il si un collègue se blesse ? Accident de 
service ? Quelle solution avez-vous retenue pour gérer le télétravail pour les agents en VPN15 pendant le 
déménagement ?


Le RESI33 a dit qu’il n’y avait pas encore de date fixée, car il manque les devis notamment pour le 
déplacement des cloisons. Le déménagement ne se fera pas avant septembre. Le mobilier des bureaux 
ne devrait pas bouger. Seules les affaires personnelles des agents seront à déplacer. Si toutefois, il n’y 
avait pas de volontaire, la DISI ferait appel à un déménageur.

La Présidente a complété en indiquant qu’un message serait diffusé aux agents volontaires de ne pas 
soulever de charges lourdes. Ce sera l’agent technique qui transportera avec un chariot les charges 
lourdes.

Le RESI33 a déclaré « S’il y a des agents qui ne veulent pas être présents ce jour-là, on les autorisera à 
se mettre en télétravail. Même si initialement ils devaient être en présentiel. On positionnera dans leur 
bureau de destination, leur PC relié au réseau pour qu'ils puissent se connecter dessus en VPN 15. » 

Une autre OS a demandé qu’elle allait être le nombre de m2 par agent dans chaque bureau?


Le secrétaire animateur a répondu qu’il n’y avait plus de notion de m2 par agent dans la nouvelle 
politique immobilière de l’État. 

Solidaires Finances Publiques  : le flex-office apparaissant dans votre demande de saisine de 
l’ergonomie «  L’ESI de Bordeaux envisage à compter de 2024 de modifier plus substantiellement 
l’ensemble de ses étages d’installation (y compris au 12e étage tour B, soit sur 4 plateaux), afin de 
s’orienter vers du flex-office ». Avez-vous pris une décision sur ces sujets?


Le RESI33 a répondu « Nous avons posé une question là-dessus pour avoir un point d'accroche auprès 
de l’ergonome. On a voulu un peu tâter le terrain, pour vous dire vrai. » 
La Présidente a confirmé que l’avis demandé aux OS ne portait que sur les déménagements, mais pas 
sur la mise en place d’un éventuel flex-office.

Solidaires Finances Publiques, la CGT et FO se sont abstenus, car il y a eu une concertation des 
agents, et qu’il fallait absolument trouver des espaces pour accueillir les nouveaux collègues. La CFDT a 
voté contre.

Le flex-office n’a pas été abordé clairement lors de la réunion, mais c’est inscrit maintenant dans  «  le 
document ergonome  » pour la seconde période de déménagement. Même si le constat est là : la 
généralisation du télétravail implique que les bureaux des collègues ne sont plus occupés tous les jours 
de la semaine. Nous avons demandé à la direction de pouvoir participer, en tant que représentants du 
personnel, à des visites de sites du ministère déjà organisés de cette manière.

Solidaires Finances Publiques restera très vigilant sur cette nouvelle conception des espaces de 
travail.
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L’assistante de prévention a proposé que l’on passe en revue le document et que les OS interviennent 
au fur et à mesure. Vous trouverez ci-dessous les éléments ayant fait l’objet de questions.


Les indicateurs 

 
Solidaires Finances Publiques : Qu'est-ce qui explique la baisse d'effectifs disponibles, alors que 
les agents affectés ont augmenté entre 2021 et 2022 ? 

L’assistante de prévention a répondu : « C’est surtout lié aux contractuels qui arrivent souvent au mois 
de décembre. Effectivement, ils sont pris en compte dans les agents affectés, mais en termes de 
disponibilité sur l'année complète, ils n'ont été là que pendant un mois. Forcément, le taux diminue. »




Solidaires Finances Publiques : Est-ce les contractuels, les prestataires sont pris en compte ? Si 
oui, pouvons-nous avoir l’indicateur uniquement sur les fonctionnaires DGFIP ?


L’assistante de prévention a répondu : « les contractuels sont inclus, mais pas les prestataires. Ce n’est 
pas possible pour nous de vous donner cet indicateur avec les fonctionnaires, car il s’agit d’indicateur 
commun à toute la DGFIP. »

La Présidente a ajouté qu’elle pourrait nous fournir le détail des prestataires en jour-homme utilisés à la 
DISI SO lors du « CSAL missions ».







Solidaires Finances Publiques : est-ce que ces indicateurs prennent en compte dans leur calcul les 
jours de télétravail? Lors du télétravail, il n’y a pas de pointeuse, donc pas d’écrêtage, ce qui ne veut 
pas dire que les agents ne dépassent pas pour autant leur temps de travail.


L’assistante de prévention a répondu : «  le nombre des écrêtements horaires variables diminue, c'est 
une action aussi qu'on mène auprès des établissements pour vérifier les agents qui se font écrêter tous les 
mois. Nous sensibilisons également les agents sur ce sujet : par exemple nous rappelons à un agent qui 
envoie des messages trop tard le soir qu'il est au télétravail, et qu’il doit respecter ces horaires fixes. »

TBVS 2022
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L’assistante de prévention a présenté l

TBVS 2022 (suites)



Solidaires Finances Publiques : pour 2022, il s’agit de la même situation que l’année précédente. La 
disparition des CAP Locales a découragé les collègues de faire appel, malgré nos efforts pour les 
encourager. Nous ne croyons pas aux contes de fées sur l’évaluation professionnelle, mais plutôt à la 
résignation des collègues. Lorsqu’ils auront réalisé sans doute trop tard les implications sur leurs 
carrières ou même un jour sur leur rémunération, ils vont sans doute s’intéresser de plus près à ce 
moment privilégié avec leur encadrant. Ce chiffre augmentera donc pour les années futures, mis à 
part si les CAP disparaissent à leur tour…


La Présidente a répondu : « Croyez-moi, les collègues s'intéressent de plus près à leur évaluation. En 
tout cas pour cette année en 2023, étant donné que le système d'évaluation a été modifié, le nombre 
d’appels a augmenté. »


Le bilan de l'analyse 
Comme en 2021, la DISI Sud-Ouest, a 8 indicateurs sur 10 ayant une variation favorable. Les 2 
indicateurs ayant une variation défavorable (Ind 2 et 8) sont liés aux arrêts maladie. La situation sanitaire 
2022, même si elle s’est améliorée, a été marquée par une circulation importante de la COVID19. 
L’analyse de la situation de la DISI Sud-Ouest ne doit pas se limiter aux résultats du TBVS, mais doit 
englober les autres outils à sa disposition tel que le DUERP PAP, ou bien le baromètre social. Aucune 
situation d’alerte n’a ainsi pu être détectée sur l’ensemble de ces volets.

Notre analyse à Solidaires Finances Publiques 
Nous ne partageons toujours pas l’enthousiasme de la direction sur l’évolution globale du TBVS, ce n’est 
pas le ressenti que les agents nous font remonter lors des HMI ou rencontres. Les questions de sous-
effectifs et d’emplois s’invitent toujours dans les propos des collègues. Même si le taux de couverture des 
emplois augmente, il est loin d’atteindre le 100%.


À Bordeaux, il n’y a pas suffisamment d’emplois par rapport au nombre de nouvelles missions. 
Tension dans les effectifs, de nombreux appels à des prestataires ne favorisent pas la transmission 
des compétences et la stabilité. Les contractuels sont difficiles à recruter et partent souvent avant la 
fin de leur contrat.

À Poitiers, il n’y a pas assez d’effectifs, des missions partent. Pas de positionnement sur les nouvelles 
pratiques DEV OPS, si ce n’est un embryon de cloud NUBO. Pas de services de développement 
comme dans les 3 autres ESI.


Les ESI de Toulouse et de Limoges semblent être à l’équilibre en effectifs et emplois, et malgré les 
applications anciennes qu’ils gèrent, ils se tournent vers l’avenir.


D’autres sujets ne font pas l’objet d’indicateurs, mais traduisent aussi l’ambiance sociale de la DISI SO.

Les budgets CVT ont permis de rapprocher les collègues, là où l’administration a joué le jeu. Mais il y 
a encore beaucoup à faire pour décloisonner les services d’un même ESI.

Globalement, les collègues se sont mobilisés fortement lors des dernières grèves contre la réforme 
des retraites, ce qui ne traduit pas un réel bien-être.


Comme l’administration, nous verrons les remontées du DUERP PAP et l’évolution du baromètre social.
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Accident de service – maladie professionnelle

L’assistante de prévention a déclaré que concernant l’accident de service à Toulouse, la fiche de 
contrôle des fenêtres a été transmise aux membres de la FS.

Une déclaration de maladie professionnelle d’un agent de l’ESI de Poitiers est en cours d’instruction. Le 
retour du médecin du travail local est attendu pour pouvoir la valider. À la demande de Solidaires 
Finances Publiques, elle a indiqué que cette maladie n’était pas liée à l’activité industrielle EIFI.

Solidaires Finances Publiques encourage les agents de la DISI Sud-Ouest à continuer de faire remonter 
leurs problématiques quotidiennes au travers de cet outil RSST, car tout ce qui est inscrit est étudié par 
les OS en GT préparatoire dans les ESI, et lors de la FS. La Direction se doit à ces occasions de nous 
apporter obligatoirement des éléments de réponse qui donnent lieu à des discussions contradictoires si 
nécessaire.

Point de situation sur les aménagements de poste

Fiche de signalement
L’assistante de prévention a abordé à nouveau le sujet de la fiche de signalement concernant un conflit 
entre 2 agents de l’ESI de Poitiers. Elle a indiqué que pour la direction le dossier était clos. Le collègue 
ayant rédigé cette fiche a souhaité changer de service. La direction a donné son accord pour un 
changement au 1er de septembre. La situation devrait s’apaiser selon la direction.

Examen des registres sécurité et santé au travail – RSST

L’assistante de prévention a indiqué qu’il n’y avait qu’une seule nouvelle entrée dans le registre, depuis 
la dernière FS. Elle concerne l’ESI de Poitiers sur le sujet de la cantine.

Elle a ajouté qu’une réponse globale avait été apportée lors de la dernière formation spécialisée. Une 
réunion sera organisée avec la direction de l’ESI et la DISI pour évoquer ce sujet. Elle aura lieu en 
septembre lorsque la nouvelle responsable d'établissement arrivera, et qu’elle aura pris ses marques.

L’assistante de prévention a indiqué que 7 aménagements de poste ont été financés depuis le début de 
l’année pour un total de 3133,14€, et qu’il reste 4366,86 € sur l’enveloppe mise en réserve de 7500€. Elle 
a signalé également qu’un aménagement de poste était à l’étude concernant un fauteuil.

Solidaires Finances Publiques suivra les suites de ce dossier avec une grande attention. L’ESI de 
Poitiers est le site de la DISI Sud-Ouest qui concentre le plus de sous-effectifs depuis de nombreuses 
années. Au-delà du conflit très préoccupant entre nos 2 collègues, il semblerait qu’il soit lié à 
l’organisation du travail et à la pénurie de personnel, pour le réaliser dans de bonnes conditions. Les 
collègues et les représentants du personnel inscrivent des risques RPS chaque année dans le DUERP sur 
ces problématiques. La direction a l’obligation de mettre en œuvre une politique de prévention et d’action 
adaptée au travers du PAP, afin de les maitriser.
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Questions diverses

Points abordés par Solidaires Finances Publiques

Budget participatif (CVT) 2023 : Est-ce que vous avez des éléments à nous communiquer sur ce 
sujet ? Comment ça s'organise ? Est-ce que vous avez eu des propositions des collègues? 

L’assistante de prévention a annoncé qu’une réunion informelle sera organisée pour les OS sur ce sujet 
à la suite du CSAL le 19/06/2023.


Mouvement des AFIP-A 2023 : une collègue est affectée au 01/09/2023 à l’ESI de Poitiers, s’agit 
-il de la nouvelle responsable d’ESI ? Un collègue est affecté également à l’ESI de Limoges, 
pouvez-vous nous dire dans quel cadre? 

La Présidente a annoncé qu’il s’agissait de la nouvelle RESI de Poitiers qui prendra ses fonctions début 
septembre. Elle est en poste actuellement à la DDFIP 86. Elle en a profité pour remercier l’adjoint au RESI 
de Poitiers qui assure l’intérim de l’ancien RESI depuis son départ en avril dernier.

La Présidente a complété sa réponse en annonçant, avec émotion, le départ du RESI87 qui sera 
remplacé par ce nouvel arrivant en poste actuellement à la DDFIP 87.

Le RESI87 nous a annoncé sa mutation à la fois fonctionnelle et pour convenance personnelle à la 
DDFIP 47 qui est un site de la compétence géographique de la DISI SO.

Les élu.e.s de Solidaires Finances Publiques lui ont souhaité une bonne continuation et une bonne 
installation dans son nouveau poste.

Informations diverses

Ce point a été inscrit à l’ordre du jour pour répondre entre autres aux 3 questions que Solidaires 
Finances Publiques avait posées lors de la dernière FS, et auxquelles la direction n’avait pas pu donner 
de réponses complètes en séance. CF notre CR FS du 04/05/2023


Point radon 
L’assistante de prévention a mis à disposition des membres de la FS la fiche repère du ministère sur 
le radon. Elle a indiqué que la DISI SO peut être confrontée à ce sujet en tant que responsable sur les 
sites où elle est propriétaire des locaux. C’est le cas à l’ESI de Limoges où, effectivement, du radon avait 
été découvert dans le sous-sol. Un nouveau contrôle a été demandé. Il est en cours d’instruction. Sur les 
autres établissements, l’administration avait constaté la présence de radon à Castres et à Mazamet. 
C’est la DDFIP 81 qui gère ces contrôles. Comme pour l’amiante, c'est réglementaire, dès que du radon 
est détecté, la direction a l'obligation de faire des relevés réguliers pour suivre l’évolution des mesures.


Absence de règlement intérieur pour la FS, droits syndicaux des élus, élections des comités 
médicaux 

L’assistante de prévention a déclaré avoir interrogé le bureau du dialogue social, il y a 15 jours et sur 
ces 3 sujets. Elle n’a eu aucune réponse. Dès qu’elle aura un retour de leur part, elle nous le 
communiquera.


Installation de bornes wifi dans les salles de réunion de la DISI 
L’assistante de prévention a interrogé le médecin du travail pour savoir si des agents hyper sensibles 
aux ondes avaient été détectés à l'ESI de Bordeaux ou au siège. Elle a répondu qu'il n'y avait aucune 
personne à sa connaissance qui était sensible sur ce point-là. L'installation de ces bornes Wi-Fi va être 
mise en œuvre.


Communication sur les situations de risque majeur 
L’assistante de prévention a déclaré que suite à la visite du Bureau sécurité et sûreté à l’ESI Poitiers, ils 
nous ont demandé de communiquer sur les risques majeurs, dont le risque d’attentat et les risques liés 
aux centrales nucléaires situées à proximité de nos sites. Un GT sera organisé pour présenter les 
dispositifs de préventions en la matière.

https://sections.solidairesfinancespubliques.info/d33/actualite/fs-sst/170-cr-fs-ssct-du-04-05-2023.html
https://sections.solidairesfinancespubliques.info/d33/files/d33/documents/FS-SSCT/2023/4_1c_Fiche_reperes_radon-2.pdf
https://sections.solidairesfinancespubliques.info/d33/files/d33/documents/FS-SSCT/2023/4_1c_Fiche_reperes_radon-2.pdf
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https://adherer.solidairesfinancespubliques.org

Solidaires Finances Publiques - la force du nous

https://solidairesfinancespubliques.org/le-syndicat/adherer.html
https://adherer.solidairesfinancespubliques.org
https://adherer.solidairesfinancespubliques.org


Formation 
Spécialisée 

DISI Sud-Ouest 
13 juin 2023

jeudi 15 juin 2023 /10 10

Solidaires est notre nom, mais aussi notre façon d’être. 
Ne restez pas seul.e avec vos inquiétudes, vos 
interrogations, contactez-nous.

Prochaines Formations Spécialisées

La prochaine FS 2023 aura lieu le 12/10/2023.

Pour recevoir nos informations,

Poser vos questions, vous inscrire sur notre liste de diffusion,

contact@sfpd33.fr 

solidairesfinancespubliques.disi-sud-ouest@dgfip.finances.gouv.fr

06.65.69.94.07


Nouveau, rejoignez notre communauté des agents des DISI :

https://solfipinformatique.org Portail Internet Des Disi Et Des 
Services Informatiques

https://forum.solfipinformatique.org Forum sur inscription.


https://sections.solidairesfinancespubliques.info/d33
mailto:contact@sfpd33.fr
mailto:solidairesfinancespubliques.disi-sud-ouest@dgfip.finances.gouv.fr
https://www.solfipinformatique.org/
https://forum.solfipinformatique.org/entry/register?Target=entry%2Fsignin

